

**ABSTRAK**

Keluarga berencana (KB) merupakan program nasional yang bertujuan meningkatkan derajat kesehatan, kesejahteraan ibu, anak dan keluarga khususnya serta bangsa pada umumnya. Penelitian ini difokuskan pada pencapaian program Keluarga Berencana (KB) di Puskesmas Wangi-wangi Selatan dengan pencapaian (62,2%) yang masih dibawah pencapaian Puskesmas usuku (92,4%). Tujuan penelitian ini adalah menyusun rekomendasi upaya peningkatan pencapaian akseptor KB berdasarkan analisis program keluarga berencana di Puskesmas Wangi-wangi Selatan dan Puskesmas Usuku.

Penelitian ini merupakan penelitian terapan sedangkan jenis dan metode penelitian yang digunakan adalah evaluasi dan *benchmarking*, dilaksanakan pada bulan April-Mei 2013. Unit analisis adalah organisasi yaitu Puskesmas Wangi-wangi Selatan dan Puskesmas Usuku dan sumber informasinya adalah Kepala Puskesmas, Bidan Koordinator dan Bidan.

Data diperoleh dari hasil wawancara responden melalui kuesioner. Berdasarkan hasil penelitian ini diketahui bahwa Sarana Prasarana di Puskesmas Wangi-wangi Selatan dan Puskesmas Usuku terkategori baik, *Public Private Partnership* terkategori kurang baik, Strategi Program Pelayanan KB terkategori kurang baik di Puskesmas Wangi-wangi Selatan, Proses Manajemen seperti Perencanaan dan Supervisi terkategori baik. Namun Pelaksanaan terkategori kurang baik di Puskesmas Wangi-wangi Selatan serta KIE dan Pelatihan pelayanan program KB terkategori baik. Sedangkan *Output* meliputi akses pelayanan dan kualitas pelayanan terkategori kurang baik di Puskesmas Wangi-wangi Selatan. Akan tetapi di Puskesmas Usuku terkategori baik berdasarkan perhitungan data sekunder.

Hasil dari penelitian ini adalah rekomendasi untuk Puskesmas Wangi-wangi Selatan dan juga Puskesmas Usuku. Rekomendasi berupa (1) penetapan *Public Private Partnership*, (2) Perbaikan Strategi Program Pelayanan KB, (3) Perbaikan dan kesesuaian Pelaksanaan Program Pelayanan KB, (4) Perbaikan dan pengembangan Perencanaan Pelayanan Program KB (5) Perbaikan mekanisme dan frekuensi Supervisi Pelayanan Program KB, dan (6) Pengembangan KIE (Komunikasi, Informasi dan Edukasi) pelayanan program KB.

**Kata Kunci:** Rekomendasi, Program Keluarga Berencana, Kontrasepsi, Perencanaan dan Pelaksanaan